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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena abre grieta en bloque opositor por uso de Ejército 
Recluta al panista Raúl Paz, mientras que en senadores del PRI y PRD hay dudas sobre su voto 
contra la reforma que amplía a 2028 presencia de Fuerzas Armadas en seguridad pública 

 
Presionan para dejar al Ejército en calles 
Se intensifica cabildeo en el Senado 

 
Va ahora el PRIMOR por reforma electoral 
Perfilan diputados ajustes en INE Y TRIFE 

 
Son panistas cinco de los 26 Gobiernos que llamaron a la Guardia 
Seguridad. Guanajuato, Tamaulipas, Aguascalientes, Durango y Chihuahua, entre los 
solicitantes; BCS, Oaxaca, Campeche, Querétaro, Yucatán y Tlaxcala, sin la ayuda 

 
ONU: Un invierno de descontento se avecina en el planeta 
Estragos por guerras, desigualdad y crisis climática: Guterres 

 
Dan el banderazo a la política industrial 
Economía. Gobierno e IP definen la ruta a una industria nacional innovadora 

 
Definen nueva política industrial del país; se enfoca en cinco sectores 
Gobierno y sector privado presentan estrategia 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Exploran mercado energético; encuentro en Palacio Nacional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/exploran-mercado-energetico-encuentro-en-
palacio-nacional/1540950 
México y Alemania comenzarán una serie de pláticas entre autoridades del 
sector energético y empresarios de aquel país para explorar la posibilidad 
de inversiones en el sector energético, pese a las diferencias de criterio sobre 
cómo abordar esas inversiones, informó el presidente de Alemania, Frank-
Walter Steinmeier. El mandatario alemán se reunió ayer con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en un encuentro que se prolongó por más 
de tres horas en Palacio Nacional. Al finalizar, el gobernante mexicano la 
evaluó como “muy importante” para las dos naciones. De acuerdo con el 
presidente López Obrador —quien desde su cuenta en Twitter proporcionó 
detalles del encuentro— los temas que se tocaron en la reunión tuvieron 
que ver con la economía, la paz, los derechos humanos, el comercio y la 
justicia. “Fue muy importante el encuentro con el presidente de Alemania, 
Frank-Walter Steinmeier, su esposa Elke Büdenbender y acompañantes del 
sector público y privado. Tratamos temas de economía, comercio, derechos 
humanos, justicia y paz”, escribió el mandatario en su cuenta de la red social. 
 
México busca favorecer paz entre Rusia y Ucrania: Ebrard sobre 
propuesta de AMLO  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-queremos-decir-algo-que-favorezca-paz-en-
ucrania-y-rusia 
Para el canciller Marcelo Ebrard, la propuesta de paz del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania es 
“buena”, pero se puede “modificar” y “ampliar”. “No tenemos ninguna 
pretensión hegemónica, pero sí queremos decir algo que favorezca que 
haya ese proceso de paz", aseguró en entrevista con MILENIO. 
El secretario de Relaciones Exteriores ya viaja a Estados Unidos para 
presentar, durante la 77 sesión de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas en Nueva York, esta propuesta mexicana de tregua de, al menos 
cinco años, para la guerra, pero no sólo para la europea entre Ucrania y 
Rusia, pues Ebrard Casaubón destacó que actualmente hay 16 conflictos en 
todo el mundo.  
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“Ese (Rusia-Ucrania) es el más conocido, pero lo que plantea el presidente 
(López Obrador) es que haya una suspensión de todos los conflictos cuando 
menos un tiempo porque nos conviene a todos los países del mundo”, 
explicó.  
 
Morena en el Senado estaría a solo 10 votos de lograr mayoría 
para avalar reforma a Fuerzas Armadas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-en-el-senado-estaria-solo-10-votos-de-
lograr-mayoria-para-avalar-reforma-fuerzas-armadas 
Con la noticia de que el senador Raúl Paz Alonzo del PAN tomó la decisión 
de aceptar un cargo en Morena y sumarse "a los proyectos de 
transformación", Morena y sus aliados suman más votos para avalar el 
dictamen que busca prolongar hasta 2028 la permanencia de las Fuerzas 
Armadas en las calles del país en la Cámara Alta.  Al ser una reforma 
constitucional, se requiere la aprobación de las dos terceras partes de los 
senadores presentes en la sesión. Es decir, si asistieran los 128 legisladores, 
se necesitan 86 votos a favor. En la presente legislatura, Morena ahora 
contaría con 61 senadores, de confirmarse la presencia de Paz Alonzo como 
nuevo miembro de la bancada, mientras que sus aliados del Partido Verde 
(PV) tienen seis, del Partido del Trabajo (PT) cinco y del Partido Encuentro 
Solidario (PES) cuatro, para sumar un total de 75, es decir, estaría a solo 10 
votos para asegurar la mayoría calificada. 
 
Morena abre grieta en bloque opositor por uso de Ejército  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-abre-grieta-en-bloque-opositor-por-uso-
de-ejercito 
A unas horas de que se discuta y vote en el pleno del Senado la minuta para 
prolongar hasta 2028 la participación de militares en la seguridad pública, 
Morena provocó una grieta en el bloque opositor al reclutar al senador 
panista Raúl Paz Alonso, mientras que legisladores del PRI y del PRD tienen 
dudas sobre el sentido de su voto. Morena y sus aliados cuentan en el papel 
con 76 de los 86 votos que se requieren para aprobar la reforma con las dos 
terceras partes de los senadores, por lo que necesitan el apoyo de 10 
legisladores de oposición. Sin embargo, las ausencias también cuentan, 
debido a que por cada dos senadores de oposición que falten a la sesión, la 
bancada mayoritaria se acerca un voto a la mayoría calificada.  
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Las pláticas en el Senado son encabezadas por el presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) y líder de Morena, Ricardo Monreal, quien 
dialoga con opositores para persuadirlos de la importancia de que apoyen 
la reforma que propuso el PRI en la Cámara de Diputados.  
 
Presionan para dejar al Ejército en calles; se intensifica cabildeo 
en el Senado  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presionan-para-dejar-al-ejercito-en-calles-se-
intensifica-cabildeo-en-el-senado/1540945 
Morena rompió el dique opositor y se encamina a aprobar la reforma que 
extenderá a 2028 la labor de las Fuerzas Armadas en seguridad pública. 
La jornada de cabildeo involucró a funcionarios federales, gobernadores y al 
embajador en España. Tras conversar con el secretario de Gobernación, el 
senador panista Raúl Paz Alonzo renunció a su partido y se unió a Morena, 
con lo que este partido redujo de 11 a 10 los votos que necesita para avalar la 
reforma, impulsada por diputados del PRI, pero rechazada por 11 de los 13 
senadores tricolores. Además, sectores del bloque oficialista dijeron tener 
otros nueve votos de la oposición, de acuerdo con información confirmada 
por Excélsior. Senadores señalaron que gobernadores los buscaron para 
pedirles votar en favor de la reforma. El embajador en España, Quirino 
Ordaz, tuiteó anoche al priista Mario Zamora para pedirle que también la 
apoye. El Senado dejó en primera lectura la reforma, que hoy se discutirá en 
el pleno para su aprobación. 
 
Va ahora PRIMOR por la reforma electoral  
https://www.reforma.com/va-ahora-primor-por-la-reforma-electoral/ar2473489?v=3 
Ciudad de México. - Diputados del PRI manifestaron su disposición para 
debatir y aprobar una nueva reforma constitucional electoral, lo que harían 
en conjunto con la mayoría oficial de Morena. Ambos partidos revivirían el 
PRIMOR como coalición legislativa mayoritaria para aprobar una segunda 
reforma constitucional, luego de que el bloque opositor, al que pertenecía 
el tricolor, había declarado que no avalaría ninguna iniciativa morenista. 
Apenas la semana pasada los legisladores del PRI y Morena avalaron la 
prórroga para que el Ejército haga labores de seguridad pública hasta 2028, 
tema que se discute hoy en el Senado. Durante una reunión de la Comisión 
de Reforma Política-Electoral, en la que estuvo presente a distancia el 
dirigente priista Alejandro "Alito" Moreno, los legisladores priistas 
expresaron su disposición para analizar una reforma electoral. 
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Visible baja en incidencia delictiva a nivel nacional: SSPC  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/20/politica/visible-baja-en-incidencia-
delictiva-a-nivel-nacional-sspc/  
“La coordinación de esfuerzos del gabinete de seguridad da resultado y hay 
una baja visible en la incidencia delictiva de nuestro país”, aseguró la titular 
de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. 
En el último mes, agregó, la baja de delitos del fuero federal fue de 23.3 por 
ciento, mientras que el homicidio doloso disminuyó en su incidencia en 14.6 
por ciento. “Es el agosto más bajo desde hace cinco años en materia de este 
delito”. Aunado a ello, en ese ilícito durante los primeros ocho meses de este 
año en comparación con el mismo periodo anual de los cuatro que lleva la 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, la baja de 
incidencia es la siguiente: en 2019 se registraron oficialmente 23 mil 176 
homicidios dolosos en el país, con un promedio de 95 diarios; en 2020 fueron 
n23 mil 540, 96 cada día; 22 mil 631 en los entre enero y agosto de 2021, con 
93 al día, mientras que en lo que va de 2022 son 20 mil 722, con 85 diarios. 
 
Panistas, cinco de los 26 gobernadores que llamaron a la 
Guardia Nacional  
https://www.milenio.com/estados/gobernadores-pan-llamaron-guardia-nacional-
inseguridad 
Gobernadores del PRI, PAN, Morena, Movimiento Ciudadano, Encuentro 
Social, Verde y del PRD clamaron auxilio a la Guardia Nacional y al Ejército 
para atender la ola de criminalidad que se vive en sus territorios. 
Un conteo hecho por MILENIO, 26 mandatarios han solicitado ayuda federal 
destacando los casos de Jalisco, Guanajuato y Chihuahua, Baja California, 
Zacatecas y Michoacán donde los altos niveles de ejecuciones y 
enfrentamientos entre cárteles obligaron el arribo de las fuerzas de 
seguridad. Los únicos gobernadores que se han mantenido sin la protección 
federal son Baja California Sur, Campeche, Oaxaca, Querétaro, Tlaxcala y 
Yucatán. Guanajuato se convirtió este sexenio en el epicentro de la violencia 
en el país, en lo que va de 2022 se han registrado al menos ocho masacres 
que dejaron 57 personas asesinadas. 
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Córdova: democracia, en retroceso a nivel global  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cordova-democracia-en-retroceso-nivel-global 
El Consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova Vianello, advirtió que hay “signos inequívocos” de retroceso de la 
democracia a nivel mundial, sumado a la desinformación promovida desde 
el poder. Durante la Cumbre Global sobre la Democracia Electoral, subrayó 
que hay un “creciente acoso” en contra de la libertad de expresión y, 
señaladamente, contra las instituciones encargadas de la organización de 
elecciones. Comentó que la democracia y las elecciones son la ruta más 
civilizada que la humanidad ha encontrado para enfrentar y resolver 
desafíos como violencia y corrupción: “La democracia sólo perdura si se 
practican los principios esenciales que le dan soporte, cuando se respetan y 
aceptan los resultados de las elecciones”, apuntó.  
El consejero presidente alertó que la democracia se pierde cuando en las 
elecciones no se ve una oportunidad para la confrontación abierta de las 
diferencias, de ideas y programas, sino como un medio para la conquista de 
cargos y posiciones a toda costa. 
 
Crece violencia en 9 estados  
https://www.reforma.com/crece-violencia-en-9-estados/ar2473670 
El homicidio doloso ha crecido este año en nueve entidades federativas en 
comparación con 2021, aunque el comportamiento nacional de ese delito 
ha ido a la baja. Colima, gobernado por la morenista Indira Vizcaíno, registra 
el mayor incremento del País, de 65 por ciento. Cifras del secretariado 
ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) indican que 
Colima pasó de 364 víctimas de enero a agosto de 2021, a 600 en el mismo 
periodo de este año. Esta entidad enfrenta una ola de violencia por la 
disputa de territorios entre el Cártel Jalisco Nueva Generación y el Cártel 
Independiente de Colima, banda también conocida como "Los Mezcales". 
En segundo lugar, por variación absoluta, es decir, la diferencia en el número 
de víctimas entre un periodo y otro, está Nuevo León. En los primeros ocho 
meses del año, NL registró 703 víctimas de asesinato, cuando en el mismo 
lapso de este 2022 sumaron 897, para un aumento de 28 por ciento. 
A estas dos entidades les siguen Puebla, que pasó de 572 a 685, para un alza 
de 20 por ciento; y Oaxaca, de 539 a 639, para un aumento de 19 por ciento. 
Completan la lista Hidalgo, donde la violencia creció 33 por ciento; 
Michoacán 1 por ciento; Tlaxcala 24 por ciento; Baja California Sur 16 por 
ciento; y Morelos 0.3 por ciento.  
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Va política industrial por autos limpios y chips  
https://www.reforma.com/va-politica-industrial-por-autos-limpios-y-chips/ar2473506?v=7 
La nueva política industrial impulsada desde la Secretaría de Economía (SE) 
involucra a cinco sectores estratégicos, con objetivos como la producción 
de vehículos cero emisiones y fomentar la fabricación de semiconductores 
en el País. Los sectores agroalimentario, eléctrico-electrónico, 
electromovilidad, servicios médicos y farmacéuticos, además de industrias 
creativas fueron elegidos por su relevancia en la economía actual, tasa de 
crecimiento y su importancia en la creación de empleo. 
¿Cuál es el objetivo de esta política? 
1. Producción de vehículos cero emisiones, tanto eléctricos como de 
hidrógeno verde, para propiciar la transición energética. 
2. Incentivar procesos de transferencia tecnológica, aprovechando la 
relocalización de empresas de alta tecnología. 
3. Aumentar la participación de los fabricantes de componentes de 
semiconductores presentes en México en las cadenas globales de 
producción. 
4. Establecer una meta común junto con la industria para elevar el 
contenido nacional de los vehículos ensamblados y producidos en el País. 
 
Se trabaja con México y otros países para frenar flujo 
migratorio: Biden  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/20/mundo/se-trabaja-con-mexico-y-otros-
paises-para-frenar-flujo-migratorio-biden/ 
El presidente estadunidense, Joe Biden, dijo que “estamos trabajando con 
México y otros países para ver si podemos parar el flujo (migratorio)”, luego 
que su gobierno informó que el número de venezolanos detenidos en la 
frontera sur de Estados Unidos se disparó en agosto, mientras que los 
migrantes mexicanos y de algunos países de Centroamérica fueron 
detenidos con menor frecuencia, informaron funcionarios estadunidenses. 
En declaraciones a la prensa, Biden señaló que la situación en la frontera sur 
es “totalmente diferente” a la que prevaleció durante la administración de 
su antecesor, Donald Trump (2017-2021), dado que “llegan menos migrantes 
de Centroaméica y México”. Venezuela superó a Guatemala y Honduras 
para convertirse en la segunda nacionalidad más alta entre los migrantes 
que cruzan ilegalmente la frontera hacia Estados Unidos. México ocupa el 
primer sitio de la estadística, informó la Oficina de Aduanas y Protección 
Fronteriza de Estados Unidos (CBP por sus iniciales en inglés). 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-4t-se-carrancea-una-
calle 
Nos comentan que el pasado fin de semana estuvo en Saltillo, Coahuila, 
Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad Pública del gobierno 
federal, y aspirante a la candidatura de Morena al gobierno de ese estado. 
Don Ricardo grabó un video reprochando al gobierno de esa entidad que 
mantuviera vallas metálicas sobre el Palacio de Gobierno, pues manifestó 
que “esta es la casa del pueblo y debe estar abierta para toda la gente”. ¿Será 
que ese mismo criterio no aplica a Palacio Nacional o que don Ricardo no 
ha visto las vallas metálicas que en él hay desde hace un año y medio? Nos 
detallan que la calle Corregidora, ubicada a un costado de Palacio Nacional, 
se ha convertido prácticamente en un estacionamiento exclusivo para 
Presidencia de la República y sus invitados, lo que ha representado pérdidas 
económicas para comerciantes de los alrededores. Nos hacen ver que en 
sexenios anteriores esta calle siempre estuvo abierta, pero fue a mediados 
de 2021 que fue confinada para ser usada como estacionamiento de los 
“machuchones” que visitan la sede del Poder Ejecutivo. 
 
Bajo Reserva  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-21/op234370 
AHORA SÍ deben estar suspirando en Palacio Nacional por el cariño de 
Ricardo Monreal. Y no es para menos, pues hoy se juega en el Senado una 
votación clave para los anhelos militaristas del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
HASTA AHORA el zacatecano le ha sacado casi todas las castañas del fuego 
al mandatario. Sin embargo, hoy las cosas no pintan del todo bien para los 
morenistas, pues el tema de la militarización se ha convertido en una 
barrera infranqueable para el PAN, el PRD, los senadores independientes y 
una parte del PRI, la que no comulga con Alejandro "Alito" Moreno. 
LA LABOR de Monreal no está fácil, dado que el rechazo de la oposición se 
debe, por supuesto, también al golpeteo y la constante descalificación de 
parte de AMLO. 'Ora sí que el Presidente está cosechando lo que ha 
sembrado. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1502 
Que el senador Raúl Paz estuvo tan ocupado con sus nuevos encargos y 
elogiando al Presidente, que olvidó avisarle a sus compañeros del PAN que 
iba por unos cigarros y cuando se percataron de su ausencia ya estaba en 
un video en redes sociales anunciando su incorporación a Morena, 
estrenándose como “comisionado nacional de enlace con el sector 
empresarial” y lamentando que se vaya a enfrentar a “ataques de intereses 
mezquinos” que lo van a querer demeritar, a él, que es un “fiel creyente de 
que México necesita reducir esa brecha de desigualdad”. Lo que sí se redujo 
de 10 a nueve es la cifra de votos necesarios para aprobar el plan militar de 
Palacio Nacional. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La fractura de Morena en el Edomex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-fractura-de-morena-en-
el-edomex 
En Morena, la candidatura de Delfina Gómez al gobierno del Estado de 
México no fue de unidad. Ha generado más fracturas de las esperadas. Los 
grupos del morenismo mexiquense no lucen serenos ni parecen dispuestos 
a acatar con cabeza gacha la orden del presidente López Obrador de que la 
senadora y exsecretaria de Educación Pública sea la aspirante al gobierno 
con más población y presupuesto del país. Hoy, lo que me dicen las fuentes 
es que las dos figuras más importantes de Morena en el Estado, Delfina 
Gómez e Higinio Martínez, ni siquiera se hablan. Después de que no fue 
favorecido con la candidatura y que incluso fue maltratado, Higinio movió 
sus fichas y logró tener control total de la dirigencia de Morena en el Estado 
de México. En las elecciones de hace un par de semanas para Consejo 
Político Estatal, su grupo arrasó por encima de las corrientes de Delfina 
Gómez y Horacio Duarte. Los tres cargos más importantes de Morena en el 
Estado de México son ocupados por gente del grupo político de Higinio 
Martínez: la nueva presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en 
Edomex es Martha Guerrero, el nuevo secretario general es el diputado 
Nazario Gutiérrez y la nueva titular del Consejo Político Morenista es la 
exdiputada Nancy Nápoles.  
 
Mario Maldonado 
Morenista gasta 70 mdp en su American Express  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/morenista-gasta-70-mdp-en-
su-american-express 
El salto de legisladores de oposición a Morena no los hace incorruptibles ni 
más austeros, como predica la máxima de la llamada Cuarta 
Transformación. Un ejemplo de ello es el ex diputado morenista Luis 
Fernando Salazar Fernández, quien en octubre del 2018 brincó del PAN al 
partido que fundó Andrés Manuel López Obrador.  
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En los tres años que ocupó el cargo como diputado federal por Morena, 
Salazar Fernández registró gastos en su tarjeta de crédito American Express 
por casi 70 millones de pesos, según las investigaciones que realizan las 
autoridades financieras a las cuales tuvo acceso esta columna. Este monto 
es 300% superior de lo que gastó en los seis años que perteneció a la 
bancada del PAN en el Senado de la República. Tras dejar su escaño en 
agosto de 2021, el morenista registró otras operaciones financieras por 
alrededor de 17 millones de pesos, entre gastos en tarjetas de crédito, SPEIs, 
depósitos de cheques bancarios y transferencias internacionales.  
 
Salvador García Soto 
La guerra civil en el PRI llega hoy al Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-guerra-civil-en-el-pri-
llega-hoy-al-senado 
En la votación de este miércoles en el Senado de la República, sobre la 
reforma constitucional que alarga la presencia del Ejército en las calles hasta 
2028, aflorará la dura lucha interna que hoy se libra en el PRI y que podría 
terminar por fracturar definitivamente al viejo partido. La bancada de 
senadores priistas, que encabeza Miguel Osorio Chong, ha comprometido 
su voto en contra de la reforma que impulsó su dirigente Alejandro Moreno 
y que hicieron suya Morena y el presidente López Obrador.  
De los 11 integrantes de la bancada tricolor anoche, al menos 10, mantenían 
su intención, mientras que el guerrerense Manuel Añorve ya habría cedido 
a las presiones del gobierno y de Morena y votaría a favor de modificar el 
Quinto Constitucional, en tanto que, al senador por Sinaloa, Mario Zamora, 
lo seguían presionando desde el oficialismo para que también cambie su 
voto y traicione no sólo a su bancada, sino al compromiso público que él 
mismo hizo para votar en contra de la citada reforma. 
 
Héctor de Mauleón 
Sobre los “cables” clasificados  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/sobre-los-cables-clasificados 
El viernes pasado, una fuente que varias veces me ha compartido 
información sensible, sin que esta haya sido puesta en entredicho jamás, 
me hizo una llegar una carpeta que contenía un conjunto de supuestos 
cables confidenciales que presuntamente provenían de la embajada de 
Estados Unidos, e iban a dirigidos a diversos organismos de aquel país. 
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La DEA, el Departamento de Justicia, el Homeland Security y el 
Departamento del Tesoro, entre otros. 
La carpeta contenía también un mazo de estados de cuenta que 
registraban movimientos millonarios en un paraíso fiscal. En esos estados 
aparecía el nombre de un operador financiero del Cártel del Noreste cuyo 
rastro es hoy un enigma.  
Pregunté a la fuente de dónde venían los documentos y si había certeza 
absoluta de que eran auténticos. Respondió que sí, y añadió que procedían 
de uno de los organismos arriba mencionados. 
 
Sergio Sarmiento 
Disminuir a la gente  
https://www.reforma.com/disminuir-a-la-gente-2022-09-21/op234372 
"En el asistencialismo no hay responsabilidad, no hay decisión, solo hay 
gestos que revelan pasividad y domesticación". Paulo Freire  
El asistencialismo se ha convertido en el fundamento político de este 
gobierno. En medio de una supuesta austeridad republicana convertida en 
pobreza franciscana, los recursos para el Programa de Bienestar a Adultos 
Mayores "se han duplicado en términos reales entre 2019 y 2022" y los 
"destinados a los programas de Beca Universal para Estudiantes de 
Educación Media Superior... se incrementaron en 65.8 por ciento en el 
mismo período" (Criterios, 2023, p. 14). "El 70 por ciento de las familias 
mexicanas reciben un apoyo social" (p. 44). Además, en 2023, la pensión para 
adultos mayores tendrá un crecimiento de 34.3 por ciento y la de personas 
con discapacidad permanente uno de 14.5 por ciento (p.60). 
 
Carlos Marín 
Debió 'planchar' su ocurrencia  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/debio-planchar-su-
ocurrencia 
La víspera del día en que junto con el secretario general de la ONU y el 
primer ministro de India fue propuesto por el presidente López Obrador 
para mediar entre Rusia y Ucrania, el papa Francisco respondió si es 
moralmente correcto el envío de armas a la nación agredida. “Esta es una 
decisión política que puede ser moralmente aceptable si se hace en 
condiciones de moralidad”, comentó en el avión de regreso a Roma de 
Kazajistán.  
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Y habló de los principios de la “guerra justa” de la Iglesia Católica Romana, 
que permiten el uso proporcional de armas letales para la autodefensa 
contra una nación agresora. “La legítima defensa no solo es lícita, sino 
también una expresión de amor a la patria. El que no se defiende, el que no 
defiende algo, no lo ama. El que defiende lo ama”, enfatizó. Suministrar 
armas a otro país, abundó, “puede ser inmoral si la intención es provocar 
más guerra, o vender armas o tirar armas que (un país) ya no necesita. La 
motivación es lo que califica en gran parte la moralidad de esta acción…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ebrard, un precandidato que levanta la mano  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ebrard-un-
precandidato-que-levanta-la-mano 
A veces el sentido común es impreciso Florestán 
Londres. Marcelo Ebrard me dijo, sin titubeo alguno, que sí quiere ser 
presidente de la República en 2024 
—Sí, sí, claro —me dijo al botepronto—. ¡Claro que sí! Para eso me he 
preparado cuarenta años. 
En una entrevista, la primera que me da en un cara a cara en lo que ha 
corrido de este gobierno, aprovechando su viaje a esta ciudad a la que vino 
con la representación presidencial a los funerales de Estado de la reina 
Isabel II, el secretario de Relaciones Exteriores, ya precandidato en 2011 me 
reiteró que entonces perdió la encuesta, cinco preguntas que se hicieron, 
con Andrés Manuel López Obrador para la candidatura del bloque 
encabezado entonces por el PRD, con el mismo argumento que me dio 
hace once años: “empatamos Dos a Dos y en la quinta pregunta me ganó 
por 1.4. Y por eso cedí, porque de no hacerlo hubiera roto al partido y al 
proyecto. Además, yo propuse el método y no podía salir con que no lo 
reconocía por haber perdido.  
 
Enrique Quintana 
Cuando hasta el estancamiento es buena noticia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/21/cuando-hasta-el-
estancamiento-es-buena-noticia/ 
El día de ayer hubo una noticia agridulce respecto al desempeño de la 
economía mexicana. El INEGI dio a conocer su Indicador Oportuno de 
Actividad Económica (IOAE) correspondiente al mes de agosto, el cual 
revela que la economía no creció en ese mes respecto a julio. Se estancó. 
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Pero, al mismo tiempo, reporta una cifra positiva de crecimiento, de 2.9 por 
ciento, si la comparación es a tasa anual, es decir, contra agosto del 2021. 
Esta aparente paradoja fue abordada esta semana por Julio Santaella, 
expresidente del INEGI, quien calculó que, si la economía no creciera en el 
segundo trimestre del año, es decir, que se mantuviera sin cambio el nivel 
del PIB, tendríamos una tasa anual de crecimiento de 2.0 por ciento, que es 
el consenso que ayer reportó la encuesta entre expertos de Citibanamex. 
La explicación de estos resultados deriva de la tendencia que tuvo el PIB en 
el tercer y cuarto trimestres del año pasado.  
En el tercer trimestre del 2021 retrocedió 0.5 por ciento respecto al segundo 
y en el cuarto creció solo 0.3 por ciento, por lo que su nivel siguió por debajo 
del que tenía en el segundo trimestre. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Encinas, ayudado por un asesino  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/21/encinas-
ayudado-por-un-asesino/ 
El general José Rodríguez Pérez es hoy, ante la opinión pública –incluidos 
sectores ilustrados e imparciales–, un asesino de estudiantes, al haber sido 
acusado de ello por el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas. Sin 
embargo, la acusación contra el general es por un delito muy diferente: 
delincuencia organizada. Estigmatizarlo como asesino parece una cortina 
de humo de Encinas contra el Ejército, en su intento por encontrar sentido 
y salida política a la desaparición de 43 normalistas en Iguala en 2014. 
Para resolver el caso, la mejor opción de Encinas fue un asesino, Gildardo 
López Astudillo, el Gil, que fortaleció su convicción de que el Ejército 
participó en el crimen de los normalistas. El Gil es el testigo protegido “Juan”, 
y señaló al general de haber estado vinculado a Guerreros Unidos, que 
ejecutó a los estudiantes cuando el entonces coronel Rodríguez Pérez era 
comandante del 27º Batallón de Infantería en Iguala. Junto con el general, 
tres de sus exsubalternos también están detenidos por el mismo delito y el 
de desaparición forzada. 
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Darío Celis 
Doce emisoras mueven el mercado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/21/doce-emisoras-mueven-
el-mercado/ 
EN LOS ÚLTIMOS cuatro trimestres el valor de capitalización de todas las 
empresas que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) es 
prácticamente el mismo.  
En un año, las emisoras han registrado una depreciación adicional de su 
valor cercano al 8% por el efecto de la inflación. Al cierre de junio de 2021 el 
valor era de 9 billones 329 mil millones de pesos. 
Un año después, a junio de este 2022, dicho valor rondó los nueve billones 
313 mil millones de pesos, prácticamente el mismo, en términos nominales, 
pero mucho menor ajustando a la inflación. 
La suma de todos los valores, es decir: el número de acciones de cada 
empresa por valor de cada acción, componen ese valor del mercado bursátil, 
que en México se calcula en unos 465 mil millones de dólares al 30 de junio 
pasado.  
Dicho de otra manera: todas las empresas públicas, ya sean de la BMV, que 
preside Marcos Martínez, o la Bolsa Institucional de Valores (Biva), de 
Santiago Urquiza, valen eso para los inversionistas. 
 
Martha Anaya 
Encontronazo entre Marko Cortés y Rubén Moreira  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/21/encontronazo-entre-marko-cortes-
ruben-moreira-441563.html 
Abrió fuego el dirigente de Acción Nacional: “¡Por supuesto que no hay 
confianza con la dirigencia del PRI!, pero entendemos que la dirigencia no 
son sus militantes. Vamos a construir con los militantes de bien… Este es un 
momento de definiciones, pero está completamente dañada la relación”. 
Más contundente que en otras ocasiones, Marko Cortés sostuvo la confianza 
hacia Alejandro Moreno Cárdenas “está completamente rota” y no tiene 
vuelta de hoja, pues “quien traiciona o incumple su palabra una vez, puede 
hacerlo muchas veces más, pretextando muchas cosas”. Una vez que se de 
la votación en el Senado (sobre la permanencia de las Fuerzas Armadas en 
tareas de seguridad pública hasta 2028), reiteró, decidirán cómo será su 
alianza con el priismo: Priistas, acotó, “que sí busquen el bien”: 
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“Buscaremos construir con quienes realmente quieran corregir el rumbo y 
que no tengan acuerdos en lo oscurito, ni contubernios con el gobierno 
federal. Nosotros creemos en la política y en los acuerdos cuando son a la 
luz del día, a la vista de todos, y no cuando esto se hace en lo oscuro y para 
atender asuntos personales o de grupo”, añadió Cortés. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

DOF: 21/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5665080&fecha=21/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación que, con el objeto de establecer las bases para 
la instrumentación del proceso tendiente a la formulación, aprobación, 
expedición, ejecución, evaluación y modificación del Programa de 
Ordenamiento Ecológico Local, participativo del territorio del Municipio de 
Puerto Vallarta, Jalisco, suscriben la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, así 
como la entidad federativa y municipio señalados. 
En virtud de lo anterior "LAS PARTES" suscriben "EL CONVENIO" conforme 
a las siguientes: 

CLÁUSULAS 
VIGÉSIMA SÉPTIMA. DE LA RESOLUCIÓN DE CONTROVERSIAS. 
"LAS PARTES" convienen que, el presente instrumento es producto de la 
buena fe, por lo que cualquier controversia que se derive del mismo 
respecto a su interpretación, operación, cumplimiento y ejecución será 
resuelta en amigable composición. 
En el supuesto de que la controversia subsista, ésta será dirimida por los 
Tribunales Federales Competentes, de conformidad con lo establecido en la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 
Leído que fue el Convenio, con la concurrencia, en calidad de Testigos de 
Honor, de la Maestra María Luisa Albores González, Secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, y del Licenciado Luis Hernández Palacios 
Mirón, Procurador Agrario, y enteradas las partes de su contenido y alcance 
legal, lo firman en cinco tantos en el Municipio de Puerto Vallarta, en el 
Estado de Jalisco a los 19 días del mes de julio de 2022 dos mil veintidós.- Por 
la SEMARNAT: Subsecretario de Planeación y Política Ambiental, Mtro. Iván 
Rico López.- Rúbrica.- Encargado del Despacho de la Oficina de 
Representación en el Estado de Jalisco, Lic. Raúl Rodríguez Rosales.- 
Rúbrica.- Por el Gobierno Estatal: Secretario de Medio Ambiente y Desarrollo 
Territorial, Mtro. Sergio Humberto Graf Montero.- Rúbrica.- Por la CONANP: 
Director Regional Occidente y Pacífico Centro, Biól. Adrián Méndez Barrera.- 
Rúbrica.- Por el Municipio: Presidente Municipal del Ayuntamiento de 
Puerto Vallarta, Jalisco, L.A.E. Luis Alberto Michel Rodríguez Salazar.-  
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Rúbrica.- Síndico Municipal del Ayuntamiento de Puerto Vallarta, Jalisco, 
Mtro. Juan Carlos Hernández.- Rúbrica.- Secretario General del 
Ayuntamiento de Puerto Vallarta, Jalisco, Lic. Felipe de Jesús Rocha Reyes.- 
Rúbrica.- Testigos de Honor: Secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, Mtra. María Luisa Albores González.- Rúbrica.- Procurador 
Agrario, Lic. Luis Hernández Palacios Mirón.- Rúbrica. 
 
Lío ejidal en Suma  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/9/21/lio-ejidal-en-suma-348629.html 
Yucatán. - En una reunión, ejidatarios le mostraron anteayer al comisario 
ejidal, Jorge Carlos Pech Sánchez, el acta que —sin que la asamblea la haya 
aprobado— firmaron él, el tesorero y el secretario del ejido para desistirse de 
una demanda que el ejidatario Eloy Echeverría interpuso en la Procuraduría 
Agraria. Al quedar desenmascarado, el comisario se hizo al mismo y guardó 
silencio; entonces los presentes pidieron su renuncia y que se convoque a 
nuevas elecciones. Ante la presión, el comisario dijo que convocará a 
asamblea el próximo 4 de octubre, a las 10 a.m., para hablar del caso de Elian 
Trueba, representante de unos franceses a los que se quiere asignar tierras 
ejidales de uso común. Pero los inconformes dijeron que no permitirán que 
se dé tierra a los franceses. En la junta de anteayer, los inconformes acusaron 
al comisario de velar por sus intereses, en vez de cuidar los intereses de los 
ejidatarios, pues trató de que se desestime la demanda. 
Recordaron que, en 2014, el entonces comisario ejidal, Miguel Ángel Cortés 
Noh, otorgó amplios poderes notariales al también asesor del ejido de Motul 
Julio Balam Escamilla, quien aprovechó para integrar al padrón ejidal a Elian 
Trueba, sin asamblea ejidal que lo apruebe. 
Ante la grave anomalía, Eloy Echeverría interpuso una denuncia en la 
Procuraduría Agraria contra la falsa asamblea en la que se dio de alta en el 
ejido a la representante de los franceses y pidió que se anule. 
 
Encabeza Cuauhtémoc Blanco banderazo de arranque del 
Censo Agropecuario 2022  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/encabeza-cuauhtemoc-blanco-banderazo-de-
arranque-del-censo-agropecuario-2022 
Morelos. - El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo presidió el banderazo 
de arranque para el Censo Agropecuario 2022, con el objetivo de actualizar 
estadísticas sobre las características económicas, tecnológicas, ambientales 
y sociales de las unidades de producción agrícola en Morelos.  
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Durante las próximas semanas, personal del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), visitará más de 51 mil unidades de producción 
y realizará una encuesta al mismo número de productores del territorio 
estatal. El jefe del Ejecutivo, detalló que este ejercicio es una herramienta 
para establecer políticas públicas, además de implementar estrategias que 
ayuden a enfrentar los retos actuales, como la seguridad alimentaria, 
pobreza, conservación de los recursos naturales, mitigación del cambio 
climático y atención a los objetivos de desarrollo sostenible.  
 Por su parte, Mauricio José Quiroga Fernández, representante de Graciela 
Márquez Colín, presidenta del Inegi, mencionó “la captación de datos se 
estará dando diario y hasta el próximo 30 de noviembre, en Morelos se 
tienen cerca de 116 mil terrenos y más de 51 mil productores; el personal que 
los visitará ira plenamente identificado, es importante mencionar que toda 
la información será estrictamente confidencial”. Asimismo, Ricardo Torres 
Carreto, coordinador del Inegi en el estado, agregó “los presidentes 
municipales, ejidos y comunidades ya están convocados a través de la 
Procuraduría Agraria y estamos en condiciones para levantar el mejor 
censo agropecuario en la historia de Morelos y México”.  Para finalizar el acto 
protocolario, el Gobernador junto con autoridades locales y federales dieron 
salida a los vehículos que desplazarán a las y los encuestadores por los 36 
municipios, con la encomienda de recabar todos los datos.     
(Información disponible en 6 portales distintos) 
 
Inició el proceso de Certificación de la Propiedad Rural en el 
Ejido de San Pedro Arriba, en el municipio de Temoaya  
https://www.consigna.com.mx/inicio-el-proceso-de-certificacion-de-la-propiedad-rural-en-
el-ejido-de-san-pedro-arriba-en-el-municipio-de-temoaya/ 
Estado de México. - Treinta años debieron pasar para que, gracias a las 
gestiones de la presidenta municipal de Temoaya, Nelly Brígida Rivera 
Sánchez, el Ejido de San Pedro Arriba, al cumplir prácticamente 93 años de 
existencia, comience su proceso de medición y certificación del núcleo 
agrario. Con esto, se dará certeza jurídica, tranquilidad y seguridad a 
ejidatarios, posesionarios y avecindados de alrededor de dos mil 500 solares 
y 600 parcelas, en una superficie de mil 462 hectáreas de tierra y una 
población beneficiada, directa e indirectamente, de más de 12 mil 500 
personas.  
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El ejido de San Pedro Arriba es uno de los cuatro únicos núcleos agrarios 
que serán certificados en el Estado de México en 2022, dentro del Programa 
de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios (RRAJA), de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), de la 
Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional.  
Nelly Rivera, alcaldesa de Temoaya; Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, 
representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de México y Jesús de 
la Cruz Martínez, delegado en la entidad del Registro Agrario Nacional, 
cortaron el listón inaugural del proceso de medición y certificación que 
abarca tres conceptos: asentamientos humanos, áreas parceladas y tierras 
de uso común. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Los problemas agrarios existen cotidianamente: Octavio Juárez  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/09/20/los-problemas-agrarios-
existen-cotidianamente-octavio-juarez/ 
Hidalgo. - “Los problemas agrarios existen cotidianamente, y no se diga en 
esta zona de la sierra y la huasteca de Hidalgo, en donde se tienen bastantes 
problemas a los cuales se les brinda la atención oportunamente”, señaló el 
residente de la Procuraduría Agraria (PA) en Huejutla de Reyes, Octavio 
Juárez Castillo. Dijo que, los problemas agrarios se atienden 
oportunamente, privilegiando el diálogo y buscando una solución por la vía 
de la conciliación agraria; en la mayoría de los casos ha prevalecido el 
acuerdo de voluntades en las partes, de esta manera se busca ir arreglando 
los problemas oportunamente. Expone que algunos otros problemas 
agrarios se tornan más serios y no son de alguna manera conciliables, por lo 
que tienen que analizarse y solucionarse ante el Tribunal Unitario Agrario, 
llevan un poco más de tiempo, pero se les brinda la atención que requieren. 
Dijo que, acudir ante el Tribunal Unitario Agrario se da en casos de 
problemas agrarios muy ásperos, de los cuales afortunadamente no se 
tienen en los municipios de la sierra y huasteca. 
 
TRIUNFAN LA RAZÓN Y JUSTICIA EN EJIDO EL FRONTERIZO  
https://diarionoticias.info/principales/triunfan-la-razon-y-justicia-en-ejido-el-fronterizo/ 
Sonora. - El desconocimiento del Lic. Francisco Portillo López, como 
presidente del comisariado del ejido El Fronterizo, debe servir de ejemplo 
para que futuros directivos trabajen dentro del marco de la ley y con  
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transparencia administrativa, así como con respeto a los propios 
compañeros. Es el presidente del Consejo de Vigilancia, Francisco García 
González, quien da a conocer que los ejidatarios cumplieron al votar por 
destituir al presidente y poner al suplente, esperando que el futuro nuevo 
presidente que se elegirá en breve, se apegue a derecho y corrija los errores 
cometidos por su antecesor que lesionan al ejido.  
Nosotros los ejidatarios, insistió, ya cumplimos y el caso ya está en manos 
del Procurador Agrario, Lic. Francisco Espinoza, quien, al lado del 
presidente interino del ejido, Felipe Salas, habrán de hacer lo conducente 
para que la asamblea electiva sea convocada para el primer domingo de 
octubre por primera convocatoria, y una semana después por segunda si no 
hubiera quórum. Es lamentable lo que ocurrió y todavía peor que se haya 
usado la fuerza pública para hacer que el Lic. Portillo desalojara las oficinas 
el día que fue destituido, agregó. 
 
Tras 10 años de conflicto; Ejidos de Loma Bonita finalizan 
desacuerdo agrario y acuerdan libre tránsito en camino 
ganadero  
https://www.elpinero.mx/https-www-elpinero-mx-tras-10-anos-de-conflicto-ejidos-de-
loma-bonita-finalizan-desacuerdo-agrario-y-acuerdan-libre-transito-en-camino-ganadero-
videos/ 
Oaxaca. - Después de 10 años de conflicto entre propietarios de ganado y 
habitantes de seis ejidos de Loma Bonita, este martes los inconformes 
llegaron a un acuerdo para garantizar el libre tránsito del camino. 
Lo anterior se concretó luego de tres mesas de diálogo, entre habitantes de 
Arroyo Metate, Caracol, Celestino Gasga Villaseñor, Francisco Villa y Vicente 
Guerrero, cuyo convenio se firmará en la comunidad de San Benito El 
Encinal, informó Fernando Hernández Mora, visitador agrario de la 
Procuraduría Agraria con sede en Tuxtepec, Oaxaca. El conflicto derivó 
porque en terrenos de pastoreo vecinales dejaban las puertas abiertas y los 
animales salían e invadían el camino y otros predios causando molestias 
entre los lugareños. Se trata de un camino terracero que va desde donde 
termina la carretera hasta la entrada del ejido Arroyo Metate.  
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Tulum, entre los cinco municipios con mayor crecimiento: 
Sedatu  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/203342/tulum-entre-los-cinco-municipios-
con-mayor-crecimiento-sedatu 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) considera a Tulum como uno de los cinco municipios con mayor 
crecimiento poblacional y geográfico en los últimos años a nivel nacional, 
una estadística que se sostiene con el desarrollo incontrolable de 
construcciones y el aumento de habitantes. El titular de la Sedatu, Román 
Meyer Falcón, indicó que a su consideración Tulum se coloca entre los cinco 
primeros municipios en crecimiento, donde incluso a principios de siglo 
apenas tenía una población de no más de 5 mil habitantes. De acuerdo con 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en su último censo 
del 2020, la población en Tulum fue de 46 mil 721 habitantes (52.2 por ciento 
hombres y 47.8 por ciento mujeres), mientras que en comparación a 2010, 
la población en el noveno municipio creció 65.3 por ciento. 
Meyer Falcón señaló, por otro lado, que este destino carece de 
infraestructura básica como drenaje sanitario, agua potable y 
pavimentación de calles. Calor Salas Minaya, director de Desarrollo 
Territorial Urbano Sustentable, informó que las obras también han tenido 
un repunte desde el 2016, de acuerdo con los datos con los que cuenta. 
 
Rocío Nahle toma protesta para el Consejo de Administración 
LitioMx  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/20/economia/rocio-nahle-toma-protesta-
para-el-consejo-de-administracion-litiomx/ 
Ciudad de México. - La titular de la Secretaría de Energía (Sener), Rocío 
Nahle García, tomó protesta al Consejo de Administración de Litio para 
México (LitioMx), así como a Pablo Taddei, como director general del 
organismo público descentralizado. La dependencia federal indicó a través 
de su cuenta de Twitter que acudieron Nahle García, quien preside al órgano 
encargado de administrar al ente; Gabriel Yorio González, subsecretario de 
Hacienda, en representación del titular de esa dependencia, Rogelio 
Ramírez de la O; Tatiana Clouthier Carrillo, encargada de la Secretaría de  
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Economía (SE); María Luisa Albores, titular de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), entre otros. “Este martes quedó 
instalado el Consejo de Administración del organismo público 
descentralizado del Gobierno de México, Litio Para México, encabezado por 
la secretaria Rocío Nahle, quien en esta primera sesión tomó protesta a su 
director general, maestro Pablo Taddei”, señaló la Sener en la red social. A la 
sesión debió acudir Adan Augusto López, titular de la Secretaría de 
Gobernación, pero no se especificó quién asistió en su representación. 
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